

Chronique de la vie philosophique

Volume 3, Number 2, octobre 1976

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/203060ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/203060ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société de philosophie du Québec

ISSN

0316-2923 (print)

1492-1391 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

(1976). Chronique de la vie philosophique. *Philosophiques*, 3(2), 299–306.
<https://doi.org/10.7202/203060ar>

CHRONIQUE de la vie philosophique

LA SOCIÉTÉ DE PHILOSOPHIE DU QUÉBEC

Lors de son assemblée annuelle tenue dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, le 14 mai 1976 à l'Université de Sherbrooke, la Société a élu les membres de son conseil d'administration. Au bureau de direction ont été élus : R. Brouillet (président), R. Nadeau (UQUAM), vice-président, C. Panaccio (UQTR), second président, L. Marcil-Lacoste (McGill), secrétaire, Y. Cloutier (Collège de Sherbrooke), secrétaire-adjoint, et G. Legault (Cégep Bois-de-Boulogne), trésorier. Le président sortant, P.-A. Quintin (UQTR), fait également partie du Bureau de direction. Dans le conseil d'administration les représentants régionaux sont : pour la région de Québec, Guy Bouchard (Laval) et M. Bailly (Cégep F.-X. Garneau) ; pour la région de Montréal, G. Héral (Montréal), M. Duhaime (Cégep Edouard-Montpetit), S. Mullet (Concordia) et J. Ayoub (Cégep Vieux-Montréal) ; pour la région de l'Outaouais, G. Lafrance (Ottawa) et T. Geræts (Ottawa) ; pour la région de Chicoutimi, M. Rhéaume (Cégep de Chicoutimi) ; pour la région de l'Acadie, M. Rainville (Université de Moncton) ; pour la région de Rimouski, R. Lemieux (Cégep de Rimouski) ; pour la région de Sherbrooke, M. Gagnon (Université de Sherbrooke) et G. Baudrias (Cégep de Sherbrooke) ; pour la région de Trois-Rivières, A. Lallier (Cégep de Trois-Rivières) et N. Kaufmann (UQTR).

Conformément à la résolution adoptée par l'assemblée générale annuelle du 14 mai 1976 à l'effet que la revue « Philosophiques » devienne l'organe officiel de la Société de Philosophie du Québec, le conseil d'administration de la revue a nommé, dans sa réunion du 6 novembre, les nouveaux directeur et directeur adjoint de la revue ainsi que les nouveaux membres du comité de rédaction. Il s'agit de : G. Bouchard (Laval), directeur, et de Danièle Letocha (Cégep Rosemont), directeur adjoint. Les membres du nouveau comité de rédaction sont : B. Garceau et Y. Lafrance (Ottawa), N. Kaufmann (UQTR), M. Lagueux (Montréal), M.

Gagnon (Sherbrooke), G. Leroux (UQAM), S. Mullet (Concordia), M.J. De Groot (Ahuntsic), C. Gagnon (Edouard-Montpetit).

La Société a organisé son colloque d'automne qui eut lieu au Cégep du Vieux-Montréal les 23-24 octobre sur le thème : « Psychologie et Philosophie ». Les sujets abordés furent les suivants : *Le constructivisme piagétien et les épistémologies traditionnelles*, table ronde animée par Louise Marcil-Lacoste (McGill) avec la participation de R. Plante (Laval), M. Gagnon (Sherbrooke), G. Nœlting (École de psychologie, Laval) et J.C. Brief (Département des Sciences de l'Éducation, UQAM) ; *Les contestations contemporaines de la psychiatrie*, table ronde animée par C. Savary (UQTR) avec la participation de C. Sterlin (Centre Hospitalier Douglas), P. Mayers (Centre Hospitalier Douglas), M. Laferrière (Faculté d'Éducation, Laval) et R. Savoie (Département de Philosophie du Collège St-Laurent) ; *Behaviorisme et philosophie*, table ronde animée par H. Malouin (UQAM) avec la participation de N. Kaufmann (UQTR), M. Schleifer (Département des Sciences de l'Éducation, UQAM), J. Reintbold (Centre des services sociaux de Sherbrooke) et J. Bélanger (Département de Psychologie, UQAM) ; *Les contestations contemporaines de la psychanalyse*, table ronde animée par Laurent-M. Vacher (Département de Philosophie, Collège Ahuntsic) avec la participation de G. Charron (Ottawa), L. Monette (UQAM), F. Peraldi (École de Traduction, Montréal) et C. Lévesque (Montréal). Ce deuxième colloque de la Société de Philosophie du Québec était organisé en collaboration avec le Département de Philosophie de l'Université du Québec à Montréal. Le professeur Robert Nadeau (UQAM) en était le responsable.

La Société a également publié le numéro 4 du volume II de son Bulletin (août 1976). On pourra lire dans le liminaire un bilan des deux premières années de publication du Bulletin, signé par C. Panaccio, suivi d'un index des volumes I et II. En plus des informations courantes, on trouvera un document sur *Place et rôle de la philosophie au Collégial. Position officielle de la coordination sur le rapport Le Collège*, signé par M. Jacques Ouellet, coordonnateur provincial de la philosophie. Le document, entériné par le comité provincial de la coordination de la philosophie pour les cégeps, représente donc la position officielle de la coordination sur le rapport « Le Collège », mieux connu sous l'appellation de

« Rapport Nadeau ». Comme contribution, Suzanne Le Beau, du Conservatoire LaSalle, signe l'article : *Recherche et identification des besoins étudiants*.

LA SOCIÉTÉ DE PHILOSOPHIE DE MONTRÉAL

La Société de Philosophie de Montréal, dont le président pour l'année en cours est le professeur G. Héral (Montréal), a présenté au cours du premier trimestre de l'année académique 1976-1977 les conférences suivantes : D. Lecourt (Université de Picardie) : *Louis Althusser, la Philosophie et la lutte des classes* (5 octobre) ; Panel : F. Couturier (UQAM), E. Joos (Concordia), B. Rioux (Montréal) : *Heidegger est-il mort?* (12 octobre) ; J.-G. Guédon (Montréal), *Objets de l'histoire des sciences : inventaire et critique* (19 octobre) ; B. Bazan (Université St-Thomas, Fredericton), *La crise rationaliste du XIIIe siècle*, (26 octobre) ; H. Baum, (Saarbrücken et Laval), *Le concept de matière dans le matérialisme dialectique* (2 novembre) ; Panel : J.P. Cardinal (Collège Édouard Montpetit), R. Clavet (Collège de Matane), D. Gagnon (Collège de Trois-Rivières), R. Savoie (Collège St-Laurent) : *L'enseignement de la philosophie dans les Cégeps vu par des professeurs*, (9 novembre) ; R. Houde (Montréal), *Pour l'histoire de la philosophie au Québec* (16 novembre) ; C. Murin (Montréal), *La crise religieuse chez Nietzsche* (23 novembre) ; Panel : *L'enseignement de la philosophie dans les Cégeps vu par des étudiants d'université* (30 novembre).

LA SOCIÉTÉ DE PHILOSOPHIE DE L'OUTAOUAIS

La Société de Philosophie de l'Outaouais a organisé au premier trimestre de l'année académique une table ronde, destinée à un public plus restreint et un panel, destiné à un public plus large. Le thème de la table ronde était : *La science et la politique* (13 octobre) avec les professeurs G. Lafrance, B. Garceau et R. Miguez, tous trois de l'Université d'Ottawa. Le panel avait pour thème : *Le journalisme est-il libre?* (30 novembre), avec L. Laplante (journaliste), P. Tremblay (éditorialiste en chef au *Droit*) et R. Riopel (directeur du Département de Philosophie du Cégep de Hull). Le Doyen Th. Geræts de la Faculté de Philosophie

présidait la table ronde tandis que le professeur Vance Mendenhall présidait le panel de la Faculté de Philosophie.

LA SOCIÉTÉ DE PHILOSOPHIE DE SHERBROOKE

La Société de Philosophie de Sherbrooke a mis à son programme, pour une première partie de l'année académique, les conférences suivantes : Dominique Lecourt (Amiens), *La conception marxiste de l'État* (6 octobre) ; Alain Chevette (Collège de Sherbrooke), *Henry Miller, philosophe de la rue* (24 novembre) ; Raymond Laverdière, (Séminaire de Sherbrooke), *Le Comique* (8 décembre) ; Maurice Gagnon (Université de Sherbrooke), *Rationalisme de Bachelard et rationalisme classique* (19 janvier 1977).

ACTIVITÉS DES DÉPARTEMENTS

Université d'Ottawa

Le professeur Benoît Garceau a été nommé vice-doyen de la Faculté de Philosophie en remplacement du professeur Theodore Geræts qui remplit le poste de doyen depuis le mois d'avril 1976. Les professeurs Jean Louis Allard, Jean Theau et Pierre Laberge jouissent pour leur part d'un congé sabbatique.

La Faculté a accueilli cette année les professeurs suivants : le professeur W.H. Dray qui était l'an passé professeur invité fait maintenant partie du corps professoral à titre de professeur titulaire, le professeur J.A. Buijs qui a obtenu son doctorat à l'Université Western (Ontario), le professeur G. Ghanotakis, docteur de l'Université de Toronto ainsi que les professeurs R. Calistro, L. Gendron et Roger Wehrell qui sont chargés de cours. Comme professeur invité, la Faculté a reçu le professeur M. Lagueux (Montréal) qui donne un cours sur le « *Capital* » de K. Marx et un autre sur l'épistémologie des sciences économiques.

Colloquium, comité de la Faculté qui s'occupe d'inviter des conférenciers durant l'année académique, a présenté le Dr. Peter Jones (University of Edinburgh) qui a parlé sur : *Hume on art, Criticism and Language : debts and promises* (30 septembre) ; K. Nielsen (Calgary) a donné une conférence sur : « *Religion and Groundless Beliefs* » (8 octobre) ; J. Bouveresse (Université de Paris) sur *Hintikka et Kant* (22 novembre).

Les étudiants gradués de la Faculté ont mis sur pied cette année un cercle de philosophie qui porte le nom de « Philosophia ». Le cercle est dirigé par deux étudiants gradués, Richard Hudson et Roger Wehrell et son but est d'inviter des étudiants gradués à présenter des conférences suivies de discussions. Le calendrier du trimestre d'automne se présente comme suit : J. Huertas-Jourda, *Les bases expérimentales de l'égo transcendantal selon Husserl* (24 septembre) ; H. Pallard, *Le corps comme instrument de connaissance dans la Phénoménologie de la perception de Merleau-Ponty* (1er octobre) ; M. Schatz, *Limits of Causal Explanation in History* (5 octobre) ; J. Priddle, *Moral Progress and the Doctrine of Radical Evil in Kant* (14 octobre) ; M. Nasr, *Conscience et être social* (26 octobre) ; R. Wehrell, *Collingwood on Explanation and Description in History* (29 octobre) ; K. Webster, *Scientific Discovery : Psychological or Methodological ?* (5 novembre) ; M. Icart, *Kuhn et la philosophie de la science* (12 novembre) ; W. Sims, *Husserl's Idea of Science* (19 novembre) ; J. Thorp, *Why Aristotle Had 10 Categories ?* (26 novembre) ; M. Mongeon, *La Psychologie d'Aristote comme fondement d'une psychologie existentielle* (3 décembre).

Université de Montréal

Le professeur R. Houde a publié dans *Les Lettres québécoises* (n. 3, septembre 1976, p. 43-44) un article intitulé : « Québec contre Montréal ou la querelle universitaire 1876-1891 ». Il a aussi publié sur texte polycopié et relié une étude sur : *Pour l'histoire de la philosophie au Québec*, 170 p. Il donnait une conférence sur le même thème devant la Société de Philosophie de Montréal (16 novembre).

Le professeur Y. Gauthier donnait une conférence à l'Université de Toronto sur : « Rationality and Contemporary Philosophy » (octobre 1976).

Le professeur C. Lévesque participait au panel sur « Psychologie et Philosophie » organisé par la Société de Philosophie du Québec (Cf. p. 300) et le professeur C. Murin donnait une conférence sur Nietzsche devant la Société de Philosophie de Montréal (Cf. p. 301).

Université de Sherbrooke

Par suite d'une entente avec la Faculté des Sciences de l'Université de Sherbrooke, le Département de Philosophie offrira à partir de septembre prochain un nouveau programme de baccalauréat ès arts avec majeure en philosophie et mineure en sciences. Ce nouveau programme comporte un total de 90 crédits, dont 60 en philosophie et 30 dans l'une ou l'autre des disciplines suivantes : mathématiques, physique, chimie, biologie.

Les professeurs Gilles Lane, de Trois-Rivières, et Albert Hamel, autrefois de l'Université de Hartford, Conn., sont invités au Département pour l'année en cours.

Le professeur Maurice Gagnon a participé au deuxième colloque de la Société de Philosophie du Québec, tenu à Montréal les 23 et 24 octobre.

Le 18 novembre, le Département de Philosophie recevait le professeur Jacques Bouveresse, de l'Université de Paris, sur *Karl Popper et le problème de l'induction*.

Université du Québec à Rimouski

Depuis deux ans, une Association internationale « Présence de Gabriel Marcel » a été mise sur pied à Paris. Elle a pour objet de grouper ceux qui ont connu le philosophe et de réunir ceux qui ne l'ayant pas rencontré ont puisé dans ses écrits des raisons de s'attacher à son œuvre. L'Association encourage la publication de travaux sur Gabriel Marcel et projette de publier un Cahier chaque année.

Par les soins de l'Association, deux ouvrages ont été publiés jusqu'à maintenant : *Entretiens autour de Gabriel Marcel*, La Baconnière, Neuchatel et *Jean Wahl et Gabriel Marcel*, par E. Lévinas, X. Tilliette, P. Ricœur, Beauchesne, Paris.

L'Association a demandé à Madame Simonne Plourde, de l'Université du Québec à Rimouski, auteur de *Gabriel Marcel, philosophe et témoin de l'espérance* (P.U.Q. 1975), de remplir la fonction de secrétaire correspondante pour le Canada.

Les personnes intéressées à devenir membres de cette Associa-

tion doivent faire parvenir une cotisation de \$12.00 à Madame Flourde et recevront les publications annuelles de l'Association.

Université McGill

M. Guy Désautels a été l'animateur d'un atelier sur Malebranche et Hume lors du Congrès de McGill sur Hume en octobre 1976. Il a également participé au Congrès sur « Le dix-huitième siècle et l'éducation » à l'Université McMaster en octobre 1976.

Mme Louise Marcil-Lacoste a été professeur invité au Département de Philosophie de l'Université de Montréal au premier trimestre 1976. Elle a donné son cours sur la philosophie de l'éducation et l'enseignement de la philosophie. Elle était paneliste à la table ronde sur les « Écoles de demain » lors du Congrès du Conseil du Québec pour l'enfance exceptionnelle (novembre 1976). Mme Marcil-Lacoste a été nommée secrétaire de l'Association Canadienne de Philosophie ainsi que de la Société de Philosophie du Québec pour l'année courante.

M. William Shea, en collaboration avec M. King-Farlow (Alberta), est le coéditeur de trois ouvrages (dans la collection nouvelle « Canadian Contemporary Philosophy ») qui ont paru sous les titres suivants : *Values and the Quality of Life*, *Contemporary Issues in Political Philosophy*, et *Basic Issues in the Philosophy of Science*. Le professeur Shea a participé au Colloque sur l'histoire des sciences, organisé par l'École Pratique des Hautes Études (Paris, juin 1976) sur « La détermination de la vitesse de la lumière » ainsi qu'au Congrès international de Philosophie de la Religion tenu à Perugia (octobre 1976). Il a été élu membre du Conseil du Centre International d'Étude de la Religion. Il a donné une conférence à la Fishbein Lecture de l'Université de Chicago (novembre 1976) sous le titre : « Descartes et les Frères de la Rose-Croix ».

Le Département de Philosophie a aussi été l'hôte d'un Congrès international sur Hume qui eut lieu du 29 septembre au 3 octobre à l'Université McGill.

PUBLICATIONS

La collection « L'Univers de la Philosophie », dirigée par les professeurs Yvon Lafrance et John King-Farlow, s'est enrichie d'un volume paru sous le titre : *Philosophie au Québec*. Ce dernier ouvrage de la collection a été préparé par P.A. Quintin et C. Pannaccio (UQTR).

Le professeur Jean Roy (Université de Montréal) a publié dans la collection « La Philosophie au Canada », dirigée par le professeur David Braybrooke (Dalhousie), un ouvrage intitulé : *Hobbes et Freud*.

Le professeur Georges Leroux (UQAM) a publié en collaboration dans la collection « Recherches et Théories », section Philosophie, un ouvrage intitulé : *La métaphore et les figures*.

Le groupe de recherche formé par l'Institut des Sciences Sociales et Humaines (ISSH) de l'Université Laval et dirigé par les professeurs A. Vidricaire (UQAM) et Guy Godin (Laval) vient de publier le résultat de ses recherches dans la collection des « Cahiers de l'ISSH » sous le titre suivant : *Matériaux pour l'histoire des institutions universitaires de philosophie au Québec*. Des informations plus complètes sur ce groupe ont été données dans notre dernière chronique (Vol. III, n. 1, p. 139-143).

Les professeurs D. Monière et A. Vachet de l'Université d'Ottawa ont publié une bibliographie des études sur les idéologies au Québec sous le titre : *Les idéologies au Québec* (Montréal, Bibliothèque nationale du Québec, 1976). Le professeur C. Savary de l'Université du Québec à Trois-Rivières présente une deuxième édition de sa *Bibliographie sur l'idéologie*, dans la collection « Recherches et Théories », (1976). La première édition datait seulement de 1975.

Le professeur R. Montpetit a publié dans la collection « Les cahiers du Québec », section philosophie, un ouvrage intitulé : *Comment parler de la littérature*.

Le professeur Y. Gauthier de l'Université de Montréal vient de publier aux Presses de l'Université un ouvrage sous le titre : *Fondements des mathématiques. Introduction à une philosophie constructiviste*, 406 p.